

que la grâce de ces fronts réfléchisse une âme vide de la grâce intérieure ! Mais quelle est leur nation ?

— Ce sont des Angles.

— Ils sont bien nommés, car ces Angles ont des figures d'anges, et il faut qu'ils deviennent les frères des anges dans le ciel. Mais de quelle province ont-ils été enlevés ?

— De la Deira (l'un des deux royaumes de la Northumbrie.)

— C'est encore bien : *Deira eruti*, ils seront dérobés à l'ire de Dieu, et appelés à la miséricorde du Christ. Et comment se nomme le roi de leur pays ?

— Alle ou Aella.

— Soit encore : il est très bien nommé, car on chantera bientôt l'Alleluia dans son royaume. ”

Ce dialogue a été conservé par le vénérable Bède, surnommé “ le père de l'histoire d'Angleterre. ”

Le charitable moine racheta et recueillit ces jeunes gens au couvent ; et ce fut là, observe l'historien des Moines d'Occident, le commencement de la rédemption de toute l'Angleterre.

Devenu pape, en 590, Grégoire résolut de mettre à exécution le projet qu'il nourrissait depuis longtemps de conquérir les Anglo-Saxons à la foi catholique. Les quarante missionnaires destinés à cette mission, il les choisit parmi les moines mêmes de son monastère de S. André, auxquels il donna pour chef, Augustin, le prieur de cette maison.

La troupe apostolique quitta la ville sainte vers le mois de juin 596. Une de leurs premières étapes en Gaule fut le monastère de Lérins. C'est là que les missionnaires furent saisis d'une violente tentation de découragement. Ils voulaient retourner en arrière. Augustin repartit pour Rome porter la requête des découragés. Grégoire ne goûta pas les raisons alléguées et renvoya Augustin avec une lettre d'encouragement.

Pour chaque étape, le Pape avait donné un mot de recommandation auprès des rois et évêques de la Gaule. Les quarante moines allaient à petites journées, faisant de longs séjours dans les villes et monastères. Tout l'hiver 596-597 fut employé à traverser la Gaule. Ils semblent être restés plus longtemps à Autun, point central à mi-chemin entre le Provence et le nord, à portée des villes royales, Metz et Orléans

L'Évêque d'Autun se montra si empressé pour eux et leur accorda une si gracieuse hospitalité, que le Pape, un peu plus